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Категория падежа

Падеж – 
грамматическая категория, с помощью 
которой выражается отношение 
существительного к другим словам в 
словосочетании или предложении.



Падежная система

именительный падеж
кто – что

родительный падеж
кого – чего

дательный падеж
кому – чему

винительный падеж
кого – что

творительный падеж
кем – чем

предложный падеж
о/на/в ком – о/на/в чём



Форма именительного падежа 
множественного числа

существительных 2 склонения



Именительный падеж мн.ч.

Среди существительных мужского рода 
второго склонения наиболее 
распространены окончания  -Ы/-И и -А/-Я.

Окончание -Ы/-И является литературным, 
а окончание -А/-Я относит слово к 
разговорной речи или просторечию.
договоры (лит.) – договорá (прост.)
шофёры (лит.) – шоферá (прост.)



Именительный падеж мн.ч.

Однако окончание  -А/-Я частично 
вытесняет окончание -Ы/-И и в 
литературном языке. 

В XIX веке распространены формы домы, 
поезды, а в ХХ веке – дома, поезда.

В последние десятилетия формы 
директоры, профессоры стали 
устаревшими, а их место заняли варианты 
директора, профессора.



Внимание!

На современном этапе развития русского 
языка окончание -А/-Я является 
литературным у небольшой группы слов 
(примерно 50 единиц, см. далее).

Все остальные слова в литературном 
языке значение именительного падежа 
множественного числа выражают при 
помощи окончания -Ы/-И.



Алгоритм работы

окончание -Ы/-И       окончание -А/-Я
    ↓         ↓

  литературное литературное у 50 слов
        ↓

    просторечное у остальных слов



Слова с литературным окончанием
-А/-Я (≈ 50 слов)



Слова с окончанием -А/-Я (≈ 50 слов)

бега
берега
бока
борта
буфера
веера
века
векселя
вензеля
вечера
глаза
голоса
города

директора
доктора
дома
желоба
жемчуга
жернова
катера
колокола
края
купола
кучера
луга
мастера



Слова с окончанием -А/-Я (≈ 50 слов)

номера
обшлага
окорока
округа
острова
паруса
паспорта
перепела
повара
поезда
профессора
рога
рукава

снега
сорта
сторожа
тома
тополя
фельдшера
холода
хутора
черепа
шафера
шелка
шулера
якоря



Внимание!

Иногда использование окончания определяется 
значением и сочетаемостью слова.

ТОРМОЗ

устранять тормозы в работе
(помеха, препятствие)
нажать на тормоза
(устройство для замедления, остановки машины)



Литературные варианты окончаний
у многозначных слов

(≈ 20 слов)



Варианты окончаний

ГОД
годы (десятилетие: 90-е годы)
годы и года (период; возраст)

КОЛ
колы (школьная отметка)
колья (заострённый шест)



Варианты окончаний

КОЛЕНО
колени (часть ноги)
колена (поколение; изгиб, фигура в танце)
коленья (звено, сочленение)

КОРПУС
корпусы (туловище)
корпуса (оболочка; здание; воинское 
соединение)



Варианты окончаний

ЛАГЕРЬ
лагери (общественное течение, 
направление)
лагеря (стоянка; место пребывания)

ЛИСТ
листы (широкий тонкий пласт материала)
листья (орган воздушного питания и 
газообмена у растения)



Варианты окончаний

МЕХ 
мехú (приспособление для нагнетания 
воздуха)
меха (выделанные шкуры животных)

МУЖ
мужи (деятель в какой-л. области)
мужья (супруг)



Варианты окончаний

ОБРАЗ
образы (вид, облик; представление)
образа (икона)

ОРДЕН
ордены (организация)
ордена (знак отличия)



Варианты окончаний

ОРДЕР
ордеры (архитектурный термин)
ордера (документ)

ПОВОД
поводы (побуждения, причины)
поводья (ремень для управления 
животным)



Варианты окончаний

ПОЛОЗ
полозы (змея)
полозья (гладкая пластина у саней)

ПРОПУСК
пропуски (отсутствие)
пропуска (документ)



Варианты окончаний

СОБОЛЬ
соболи и соболя (животное)
соболя (мех)

СУДНО
судна (сосуд)
суда (корабль)



Варианты окончаний

СЫН
сыны (носитель характерных черт своей 
Родины, народа, времени, среды)
сыновья (дети)

ТОН 
тоны (звук работающего сердца)
тона (характеристика звука; цвет, окраска)



Варианты окончаний

ХЛЕБ
хлебы (печёное изделие)
хлеба (злаки, зерновые на корню)

УЧИТЕЛЬ 
учители (создатель учения; наставник)
учителя (преподаватель)



Практикум



Практикум

Новые (корпусы – корпуса) университета 
построят в следующем году.

Новые корпуса университета построят в 
следующем году.



Практикум

В штаб были вызваны (штурман) всех 
кораблей.

В штаб были вызваны штурманы всех 
кораблей.



Практикум

Луна окрасила небо и море в тёмно-синие 
(тоны – тона).

Луна окрасила небо и море в тёмно-синие 
тона.



Практикум

(Дно) блюд натёрли песком до блеска.

Донья блюд натёрли песком до блеска.



Практикум

На всех столах были разбросаны (листы – 
листья) бумаги.

На всех столах были разбросаны листы 
бумаги.


